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财经要闻

“证券公司金融工具估值”

等三项指引发布

中国证券业协会7日公布三项指引。《证券公司

金融工具估值指引》详细规定了不同特征金融资产

的估值方法，包括股票、固定收益品种、资产管理产

品和其他金融资产，其中规定估值日无交易，且最近

交易日后发生影响公允价值计量的重大事件的，应

参考类似投资品种的现行价格及重大变化因素，调

整最近交易日的收盘价确定公允价值。

04

市场扫描

多头之旅遇“绊脚石”

黑色系“金秋”行情成色几何

8月上旬，黑色系市场一片火热，钢材、焦炭期价

迭创阶段新高。 不过，下旬以来，市场一度如脱缰野

马出现大幅回调。进入本周后，双焦期货双双大涨再

次带动板块整体回暖。 价格波动加剧主要是受哪些

因素驱动？ 环保政策持续发酵以及地产市场形势变

化影响几何？“金九银十”行情底蕴是否还在？

资深信托经理揭房企融资现状

信托渠道利率高达10%�房企老总登门筹钱

□

本报记者 张凌之

“今年的房地产业务是我从业十多年

来最难做的一年。 ” 资深地产信托经理李

念（化名）说起今年的业务，眼中满是无

奈。 即便就职在一家大型信托公司，他仍

担心“硕果仅存”的业务会随时“停摆” 。

几天前，一则“监管暂停新增地产信

托报备” 的传闻在朋友圈疯传，顿时市场

风声鹤唳。 一边是地产信托经理“从此再

无业务” 的焦虑，另一边则是靠信托融资

续命房企的隐隐担忧，尽管经多方打探证

明这只是一场虚惊，但房地产业的风险再

次引发关注。

作为房企融资的重要渠道，信托与房

地产业素来联系紧密，奔波在一线的信托

经理在无数次与房地产企业的 “亲密接

触”中，深刻了解房企现金流状况。一家中

型信托公司的资深地产信托经理王欢（化

名）透露，目前房企通过信托融资的利率

高达10%，有些甚至达到12%，这在过去

几年是无法想象的。他预计整个房地产业

的集中度会越来越高，小开发商逐渐被市

场淘汰，这也是市场出清的必然结果。

融资渠道不断收紧

“作为房企融资的重要渠道，信托对房

地产业来说至关重要。 ”李念说，信托在关

键时刻能为房企提供“续命”钱。 在今年的

市场环境下，他供职的信托公司只为一些大

的房企提供融资，不再做中小房企业务。

另一家中型信托公司的资深地产信

托经理张乐（化名）表示，目前公司的地

产业务是“资金荒” 叠加“资产荒” ，由于

资金来源变得不可控，需要较多资金的大

项目无法开展，能做的业务寥寥无几。

王欢的观点并不悲观，他认为，业务

难做要辩证地看，从资产端来说，今年对

房地产信托是个机会，相比之前一些小的

交易对手，如今很多排名前十的房企开始

大量通过信托渠道融资，信托公司交易对

手的层级大幅提高。“原因在于资金端，我

从业十多年来没见过房地产企业资金如

此紧张。 ” 王欢坦言。

作为房企融资的主要渠道，银行必须

严格按照“四三二”（即四证齐全，项目资

本金比例为30%， 具有二级开发商资质）

要求为房企发放贷款。 很多有资金需求的

房企并不符合这一要求。 王欢介绍，今年

各大银行贷款审批权限上升，对房企融资

总额度控制以及非标理财取消导致资金

渠道收窄等都是房企无法从银行获得融

资的原因。

在银行吃了 “闭门羹” 的房企只好

“转战” 信托，在严监管背景下，信托给房

企放贷的标准与银行一致， 在个别地区，

信托公司还可以通过“明股实债” 方式为

房企融资，“但这个说停就停” ， 李念说，

“真正的股权投资又很难做，‘坑’ 太多，

今后地产信托业务不知何去何从。 ”

信托业协会数据显示，二季度新增房

地产信托规模1361.73亿元， 占全部新增

信托规模的18.31%， 比一季度提高了3.5

个百分点，说明房企对信托融资的依赖程

度不断提高。 但央行公布的1-7月社会融

资规模数据显示，从3月起，信托贷款和委

托贷款规模呈连续下滑趋势。

现金流紧张趋势隐现

随着融资渠道不断收紧，房企最看重

的现金流发生了哪些变化？

李念说，从上半年情况看，房企现金

流没什么大问题，但从七八月开始，现金

流就没那么充裕了， 随着地产调控升级，

购房者的市场预期不断下降，楼盘销量随

之下降。 王欢透露，银行按揭回款时间拉

长，一般都在一个月以上。

在王欢看来，房企现金流情况从融资

成本可窥一斑。 他坦言，房企融资利率去

年在年化8%-9%， 上半年基本维持在

10%以内，现在已突破10%，有些甚至高

达12%。 房企愿意花如此高的成本去拿

钱，这在过去几年都是无法想象的。 从担

保措施来看，之前房企的抵押率一般为七

折或八折， 现在对信托提出的抵押率五

折，由集团出面担保，（下转A02版）

定增市场大变局：私募黯然 国资崛起

□

本报记者 张晓琪

Wind数据显示，今年以来实施定增的

上市公司数量和募集资金规模同比下降

38.21%和24.10%，双双创下2015年以来最

低点。 机构投资者参与定增热度明显降低，

数据显示，1-7月定增累计询价机构数较

2017年下半年下降35.14%。

多位业内人士表示，近期参与定增的私

募机构活跃度下降最为明显，国有资本则热

情高涨。主要原因是私募难以借助银行募集

配套资金，定增赚钱效应淡化后，从其他渠

道募资难度加大。而国资参与定增主要动用

自有资本，对期限敏感度低，参与性更强。未

来随着国有产业投资基金对战略性新兴产

业投资力度增加、国企改革不断深化，以及

近期国有资本在上市公司化解大股东高比

例股票质押引发的平仓风险中所扮演的作

用日益凸显，国有资本对上市公司的投资力

度将维持在较高水平。

定增项目发行难

李明（化名）是深圳某上市公司董秘。

去年公司定增批文下来后，他便积极寻找投

资者，但认购情形不尽如人意。“市场钱紧，

机构参与意愿不高。 我们到处张罗，做是做

完了，但实际募资额距预期差几个亿，只能

通过其他渠道补上。” 他向记者诉苦，“今年

上市公司定增难度加大。我们公司基本面算

是不错的，属于科技导向型企业，去年净利

润超过4个亿。 连我们都感到定增吃力，可

想而知其他企业是什么情形。 ”

2018年以来投资者对定增市场投资热

度降至2015年以来的最低点。 Wind数据显

示，截至9月7日，今年共有215家上市公司

实施定增，募集资金总规模为6354亿元，分

别较去年同期下降38.21%和24.10%。 拉长

时间跨度来看，2015年、2016年、2017年同

期实施定增公司的数量分别为456家、546

家、348家，募资资金规模分别为7123亿元、

11647亿元、8371亿元。 两个数值均创下过

去3年以来同期最低点。

定增募资缩水也屡屡发生。据中国证券

报记者统计，今年以来实施的215起定增中，

有约46家实际募资金额低于预期募集资金

总额。 此外，有不少批文到手的企业因无法

在规定时间内完成募资，导致定增流产。 据

中国证券报记者统计，截至9月6日，共有14

家上市公司披露称“因资本市场环境变化”

未能在批文失效前完成非公开发行。

这都与机构投资者参与情绪低迷息息相

关。 申万宏源统计数据显示，1-7月参与定增

询价的机构数不断下降，累计询价机构数227

个，单个项目平均询价机构数约为5个，分别

相比2017年下半年下降35.14%、44.44%。

从定增询价机构类型、数量来看，公募

及其资管、私募以及个人投资者依然是最为

积极的定增询价机构。 以公募及其资管为

例，2017年下半年累计有54家机构参与询

价，但其中有20家在今年1-7月的询价机构

名单中不见踪影，流失比例达37%。

私募渐弱 国资崛起

新富资本研究中心认为， 自从去年监

管机构颁布再融资新规后， 定增基金的投

资周期拉长到两年以上。 与此同时，项目流

动性下降、收益率预期并未提升，导致市场

参与定增的积极性大幅下降。 此外， 许多

2016年参与定增的机构在2017年和2018

年退出收益不理想， 也给市场参与积极性

造成不利影响。

深圳一位券商分析人士告诉记者，二级

市场行情走弱叠加定增项目锁定期拉长，导

致有限资金都去追逐确定性高、安全边际好

的项目。“有限资金更愿意投新规前存量的

定价发行项目，（下转A02版）

头版写意图片
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证监会警示网络直播平台

“非法荐股” 风险

证监会网站7日发布《网络直播平台“非法荐

股” 活动风险警示》，提醒广大投资者远离“非法荐

股” ，避免利益损失。 网络直播荐股收费属于证券投

资咨询活动，未经许可，任何机构和个人不得从事此

类活动。 据介绍，近年来，通过电视、广播、报刊等传

统媒体“非法荐股” 的情况大幅减少，但利用网络直

播平台“非法荐股” 的增多。

证监会细化重大资产重组调价机制

□

本报记者 徐昭 林婷婷

9月7日晚间，证监会发布《关于发行股

份购买资产发行价格调整机制的相关问题

与解答》（以下简称“问答” ），详细解释了

并购重组价格调整机制，明确了调价必须遵

循的五方面要求。 市场分析人士表示，证监

会早在2014年修订《上市公司重大资产重

组管理办法》（下称《重组办法》）时就已

引入发行价格调整机制，此次进一步对价格

调整机制进行详细解答可能与目前证监会

力推的重组不停牌政策有很大关系。

调价须遵循五方面要求

近年来，证监会曾多次修订《重组办

法》。 其中，2014年引入发行价格调整方

案的调价机制被普遍认为是符合市场化

定价机制的一项调整。 2014年10月23日

发布的《重组办法》第四十五条规定：上

市公司的股票价格相比最初确定的发行

价格发生重大变化的，董事会可以按照已

经设定的调整方案对发行价格进行一次

调整，同时强调发行价格调整方案应当明

确、具体、可操作。

但是， 发行价格调整方案应该遵循哪些

规则没有明确说明。 新时代证券首席经济学

家潘向东表示，这为暗箱操作、非市场化操作

留下很多空间，不利于保护股东权益、资产重

组的顺利进行以及资本市场秩序的稳定。

此次，证监会对这一问题进行了详细解

答，明确了发行价格调整方案设定应该满足

的要求。 问答明确，上市公司发行股份购买

资产的，可以按照《上市公司重大资产重组

办法》 第四十五条的规定设置发行价格调

整机制，保护上市公司股东利益。 发行价格

调整方案的设定应当符合以下要求：

一是发行价格调整方案应当建立在市

场和同行业指数变动基础上，且上市公司的

股票价格相比最初确定的发行价格须同时

发生重大变化。

二是发行价格调整方案应当有利于保

护股东权益，设置双向调整机制；若仅单向

调整，应当说明理由，是否有利于中小股东

保护。

三是调价基准日应当明确、具体。 股东

大会授权董事会对发行价格调整进行决策

的，在调价条件触发后，董事会应当审慎、及

时履职。

四是董事会决定在重组方案中设置发

行价格调整机制时，应对发行价格调整方案

可能产生的影响以及是否有利于股东保护

进行充分评估论证并做信息披露。

五是董事会在调价条件触发后根据股

东大会授权对是否调整发行价格进行决议。

决定对发行价格进行调整的，应对发行价格

调整可能产生的影响、 价格调整的合理性、

是否有利于股东保护等进行充分评估论证

并做信息披露，并应同时披露董事会就此决

策的勤勉尽责情况；决定不对发行价格进行

调整的，应当披露原因、可能产生的影响以

及是否有利于股东保护等，并应同时披露董

事会就此决策的勤勉尽责情况。

或为重组不停牌保驾护航

有市场分析人士认为，此次问答的发布

和近年来证监会不断深化并购重组市场化

改革密不可分，目的可能是为监管层正在力

推的重组不停牌保驾护航。 2018年以来，沪

深交易所不断完善停复牌制度，逐渐或弱化

停牌所承载的其他功能，如在上市公司实施

重大事项期间的信息保密功能和锁定市场

价格的功能。（下转A02版）

中国人民银行有关负责人7日表示， 人民币购

售范围的调整主要体现在两方面：一是从经常项目

下的货物贸易、 服务贸易扩展至全部经常项目；二

是在直接投资的基础上，进一步扩大至经批准的跨

境证券投资。

东财Choice数据显示， 目前停牌超过5个月的

28家公司市值合计约5270.75亿元，其流通市值规

模为4189.35亿元。由于长期停牌，上百万投资者持

有的这部分资金无法流通，被变相“冻结” 。 其中，

*ST新亿停牌超1000天，系当之无愧“停牌王” 。

方星海：对长期投资中国市场

将获取良好回报充满信心

□

本报记者 叶斯琦

9月7日， 中国证券投资基金业协会国际会员委员会

在北京召开第二届委员会第二次会议。中国证监会副主席

方星海在致辞中指出，习近平主席今年在博鳌亚洲论坛等

多个场合一再强调对外开放的重要性，中国证监会根据党

中央、国务院关于金融业对外开放的总体部署，加快落实

对外开放政策，加大资本市场开放力度。方星海表示，中国

宏观经济基础宽厚、运行平稳，资本市场有充分的条件健

康发展，对长期投资中国市场将获取良好回报充满信心。

中国证监会国际合作部主任申兵在发言中指出，中

国证监会正加快落实党中央、 国务院关于大幅放宽金融

服务业准入限制的决策部署， 稳妥有序地推进资本市场

双向开放。一是出台和落实外商投资证券、期货公司管理

办法，营造公平的市场准入环境；二是不断完善资本市场

跨境投资等基础性制度建设， 便利长期稳定境外资金入

市；三是提升与对外开放水平相适应的监管能力，切实加

强跨境监管合作。 欢迎符合条件的境外金融机构积极参

与中国资本市场建设， 在合作共赢中为中国实体经济发

展做出贡献。

中国证券投资基金业协会党委书记、 会长洪磊表示，

基金行业自发展之初即多方借鉴国际经验，积极与国际接

轨。勇于开放、对标国际为基金行业发展提供了内生动力、

打下了坚实基础、获取了宝贵经验。进入新时期，基金行业

的对外开放要从过去的问题导向、追赶心态，从开放中找

答案稳步迈向以开放促优化，进一步夯实基金行业的信义

义务、进一步推广长期投资理念、进一步推动多元竞争和

市场化信用制衡机制，促进基金在直接融资体系中发挥更

大作用，为经济转型发展赋能，为社会财富创造价值。


